

# El Figaro

**Diario de intereses nacionales**

**REDACTORES,**  
 JOSE MARIA ZELEDON LEONIDAS BRICEÑO

AÑO IV

San José domingo 8 de setiembre de 1901

Número 571

## AVISO

A las personas que tengan contrato, ó las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca "Luis Fernández," que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular á diez colon esel quintal.  
 6ª Avenida N° 55 frente al Club Internacional.

## Platería "La Perla"

Frente al Almacén de Troyo & C<sup>o</sup>  
 Bajos del Gran Hotel Central.  
 Trabajos al día, esmero y gusto en el acabo de las órdenes que se hagan.  
 Especialista en montar brillantes y piedras finas. Ensayo de piedras minerales á precios módicos. Grabo en acero y metales suaves.  
 Doro y platero objetos naturales y sobre metales al galvanismo; doy colores al dorado, amarillo, verde, rojo, rosado (violeta y otro) por otro procedimiento más caro.  
 Me hago cargo de trabajos de ornamentación de Iglesia, como custodias, cáliz, copones, coronas, guiones y todo lo que sea concerniente á mi profesión.  
 Arreglo todo adorno de sala y servicio de mesa. Terracota y metal, dejándolo como sacado de la fábrica.

Arreglo cajas de reloj por destruidas que estén, dejándolas nuevas.  
 Mi clientela en el país y fuera conocen mi trabajo. No tendrán que consultar, á más que me propongo hacerme notar en la manera de recomendarme desde hoy.  
 San José, agosto de 1901.  
 ANDRÉS DEL VALLE.

## SE ALQUILA

la casa que ocupaba el señor Cónsul de Francia en Cuesta de Moras, frente al Licenciado don José Vargas M.

Entenderse con don Enrique Urreiztieta.

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

**HORAS DE CONSULTA:**

De 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

## AGUA POTABLE

Como actualmente no se puede tomar la de cañería hay que proveerse de un filtro. Los Maignen son los mejores. No se rompen, no se obstruyen y filtran la mar. Se garantizan. THOMPSON Y MATTHES.

## El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

La administración está á cargo de **JOSE MARIA ZELEDON**, quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

## CABALLERIZA

- DE -

MARTIN ESCRIBANO & H<sup>no</sup>.

Especialidad en el cuido de bestias. Caballos de alquiler BUENOS Y BARATOS

## ABRAHAM MARQUEZ

IMPORTADOR DE MERCADERIAS EN GENERAL

Esta casa acaba de recibir un grande y espléndido surtido de paraguas, desde el precio más ínfimo hasta el paraguas más fino, los cuales se venden á precios sumamente bajos.

Gran surtido y especialidad en artículos para hombres, siendo sus precios de verdadero barattillo.

Especialidad en la importación de vinos y licores, españoles y franceses.

Venta por mayor y al detal  
 Avenida Central al lado de la Botica LA VIOLETA

## MACAYA & Cía

SUCESORES DE MIGUEL MACAYA

ESQUINA DE LA 6ª Y LA CALLE CENTRAL  
 AVENIDA ESTE NORTE N° 10

A PRECIOS REDUCIDOS:

Vidrios de color.—Género ahulado, imitación de cuero.—Papel para entapizar, imitación madera.—Brochas de toda clase.—Canastillas de junco y de alambre.—Cornisas y adornos de cartón estampado.  
 Tela de alambre con paisajes.—Aventadoras para café

J. FELIX GONZALEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

**CHAMPAGNE MONTEBELLO**

*El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes*

**ALFRED DE MONTEBELLO & C<sup>ie</sup>**  
**MARSEILLE-SUR-MER (FRANCIA)**  
 CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orleans  
 Depósito general en **LA MASCOTA**  
**PAGES & CAÑAS**

Distribuidor en todos los establecimientos



## JONATHAN GREAGER'S SONS INC.

Cincinnati, Ohio, U. S. A.  
**Ingenieros, Inventores y Constructores de la MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS. Unicos propietarios de la GRAN AUTOMATICA. Instalación completa para fuerza animal, hidráulica y de vapor.**

NOTA. Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuesto á las personas que tengan algún interés en la fabricación ladrillos tejas y tubos. No omitimos recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Pedemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestra máquina, en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor de estilos variados y de fuerza de 10 á 50 caballos. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra MAQUINARIA PARA LADRILLOS ó cualquiera otros usos. Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de tejas, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios, informes, presupuestos y catálogos á los señores

JONATHAN GREAGER'S SONS C<sup>o</sup>

Cincinnati, Ohio., U. S. A.

Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso á las demás personas interesadas en este ramo, de las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.  
 Calle 19 Norte.—Casa dedon J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TELEFONO n° 22

# COMMERCIAL UNION ASSURANCE COMPANY LTD

CAPITAL SUSCRITO £ 2,500,000

FONDOS ACUMULADOS £ 5,000,000

INGRESOS ANUALES £ 1,750,000

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes

## W. C. WHALE



ARRELLANADO en los cojines de seda azul de su lecho, acariciando con una mano el puño de su cimitarra cuajada de pedrería y con la otra su lengua barba blanca, el sultán Abdul Mejid se halla sumergido en profundas cavilaciones. De sus labios apretados se escapa un hilo de levísimo y perfumado humo, esbozando en sus espirales delicados contornos de mujer, ora la curva inimitable de una cadera, ya las tentadoras redondeces de un pecho juvenil: y el sultán, con el ceño fruncido, sigue distraídamente con los ojos la caprichosa nubecilla que se va escorzando hasta desvanecerse en el cielo de la alcoba.

—¡Por Alá!—exclama de repente, tirando sobre la alfombra la boquilla de ambar de su *narghilé*—¿dónde está la decantada superioridad del hombre, si es impotente para hacerse amar de una mujer? ¿De qué sirven la autoridad y las riquezas si una miserable esclava se atreve á desdeñarlas?"

El monarca volvió á caer en su honda meditación. Tres meses atrás había comprado á unos mercaderes judíos una circasiana de maravillosa belleza, y desde el primer día la amó con ese fuego terrible de las pasiones seniles; pero vanos fueron cuantos esfuerzos intentó para vencer la repugnancia que inspiraba á la doncella. Admea recibía con marcada indiferencia sus obsequios; y sus cejas, que parecían trazadas por el dedo de la noche, se fruncían siempre en presencia de su señor.

Abdul Mejid resolvió pedir consejo á los ulemas Ibrahim, Alí y Mahomed, los tres faros de su imperio, y arrellanado en los cojines de su lecho aguardaba inquieto su llegada.

La puerta se abrió y los sabios se prosternaron ante el monarca.

—“Estrellas de la sabiduría, fuentes de la verdad ¿cómo puede penetrar un hombre en el corazón de una mujer que le detesta?"

Los ulemas guardaron silencio.

—¡Cómo—presiguió Abdul Mejid, por cuya arrugada frente pasó un relámpago de cólera—¿no sois por ventura los depositarios de toda ciencia, los elegidos de Alá, para quienes nada hay oculto ni imposible?"

—Visir supremo, espejo de los creyentes—respondió Ibrahim—es cierto que nosotros poseemos los secretos de la naturaleza y disponemos de sus fuerzas á nuestro antojo; pero las del cielo y de la tierra reunidas no bastan á inclinar la voluntad de una mujer cuando se niega al amor.

—Pues bien—repuso el sultán con terrible sonrisa: exijo de cada uno de vosotros un consejo: pero si con vuestra sabiduría no logro captarme el afecto de Admea, os destierro para siempre de mis estados como á viles embaucadores. Habla tú, Ibrahim.

—Señor, si queréis ser amado, amad: mostraos siempre rendido á la beldad q' os cautiva, rodeadla de cuanto pueda apetecer, no la escatiméis placer alguno, ni fiestas ni joyas ni trajes preciosos. Frecuentemente se entra al templo del amor por dos puertas: la de el interés y la de la gratitud.

—¿Y cuánto tiempo es menester para palpar el resultado?

—Un mes.

—¿Y tú que opinas, Alí?

—Visir supremo, la pasión dominante en la mujer no es la codicia, sino la vanidad. Heridla en ella, y la manejaréis con la misma facilidad con que el cornac guía al elefante, clavándole el garfio en la llaga que le abrió en el cuello. Ninguna mujer se resigna á verse postergada á otra.

—¿Cuánto tiempo necesito para ello?

—Ocho días.

—¿Qué me aconsejas tú, Mahomed?

—Señor, yo soy de distinto parecer que mis colegas. Por gratitud podrá una mujer entregarse, pero no amar. En cuanto al consejo de Alí, creo que siendo los celos un efecto del amor, no puede sentirlos quien no ama. Sólo un remedio conozco para vuestra dolencia, un filtro maravilloso á cuya virtud ninguna mujer resiste....

—¿Y produce sus efectos.....?

—En un día; mas os advierto que necesito treinta para prepararlo.

—Prepáralo, que entre tanto quiero probar los consejos de tus compañeros.

El sultán despidió á los ulemas y volvió á sumergirse en sus meditaciones.

\* \*

Durante un mes ardió en fiestas la perla del Bósforo, la imperial Stambul, eclipsaron en magnificencia á todas las habidas, y entre la población asombrada corrió de boca en boca el rumor de que el sultán Abdul Mejid las daba en honor de Admea su favorita. Celebráronla los poetas en sus versos, cantáronla los trovadores del barrio de Galata al son de la guzla; para ella trajeron las naves diamantes de la India y perfumes de la Arabia, y buscaron las carabanas las más finas telas de Persia y todas las preciosidades de los bazares de Bagdad. Mas cuando desde la azotea del Serrallo mostró Abdul Mejid á la bella circasiana, engalanada como una diosa, la ciudad resplandeciente que la aclamaba por su soberana; cuando hizo amontonar á sus pies las riquezas traídas para ella desde remotos países, vió fruncirse aun más desdeñosamente el arco de ébano de sus divinas cejas.

Ibrahim fue desterrado.

\* \*

Terminaron los festejos en la ciudad, pero continuaron en el Serrallo por espacio de ocho días. ¡Oh versatilidad de los favores palaciegos! Admea, abandonada, olvidada por el sultán, vagaba sola por los jardines sin participar de las diversiones. Para la sultana Ouida eran todas las atenciones del omnipotente monarca, y á sus pies pasaba las horas como el más rendido de los amantes. Pero cuando al cabo de una semana fue Abdul Mejid á pasearse con Ouida por los jardines, haciendo á Admea testigo de sus apasionadas demostraciones, vió por primera vez desarrugarse el ceño de la esquiva y resplandecer en su rostro indiferente la augusta serenidad de un cielo sin nubes.

Alí fue desterrado.

\* \*

Junto á una fuente de jaspe, en cuyo alrededor esparcen su aroma las rosas y las azucenas, el sultán Abdul Mejid, enflaquecido y melancólico, sigue con mirada distraída el vuelo de las mariposas que se ciernen vibrantes sobre los cálices recién abiertos.

Aguarda á un oficial á quien envió á casa de Mahomed en busca del filtro prometido por el sabio.

En torno suyo el aire embalsamado, las cascadas de luz de un sol primaveral, las aves bulliciosas y las plantas lozanas, entonan un himno delirante á la vida; y él, con su faz ajada por el tiempo, su lengua barba blanca y su melancolía, parece un intruso en aquel banquete de la naturaleza.

Volvió por fin el oficial, trayendo un pre-

cioso cofrecillo de marfil taraceado de ébano, y la extraña noticia de que Mahomed acababa de partir en un barco extranjero con rumbo á los países de Occidente.

La nueva sorprendió dolorosamente á Abdul Mejid, pues adivinaba la causa de aquel destierro voluntario. ¡Ay! el sabio desconfiaba de la virtud del filtro, y comprendía que iba á sufrir la misma suerte que sus compañeros.

El desgraciado monarca contemplaba perplejo el cofrecillo. ¿Fallaría también aquel último recurso? ¿No lograría jamás el dueño de cien pueblos derretir el hielo de un corazón tan insensible á los halagos como á los desdenes? ¿Qué talismán sería ese que en una hora podía conciliarle el afecto de la mujer amada?

Con mano insegura levantó el sultán la tapa del cofrecillo. Dentro no había más que un papel y en él trazada esta sola palabra:

«JUVENTUD»

Abdul Mejid vió entonces retratarse en la linfa de la fuente su faz arada por el tiempo y su barba de nieve, imagen viva del invierno rechazado por la primavera: sintió que era una nota discordante en el concierto de la vida, y derramó amargas lágrimas mirando las mariposas que huían de los pétalos marchitos para posarse sobre las azucenas en botón y las rosas recién abiertas.

CARLOS GAGINI

## CRÓNICA

### WILLIAM Mc KINLEY

La Colonia Norteamericana residente en esta Capital, y los admiradores del Presidente de la Gran República, están hondamente conmovidos.

“Mc. Kinley ha sido asesinado” es la voz que corre de boca en boca, y que repercute en nuestro oído ahora mismo que trazamos estas líneas.

Mc. Kinley á nuestro ver, es uno de los presidentes á quienes más deben los Estados Unidos; le deben su gran prosperidad, su engrandecimiento, y su posición de potencia de primer orden, después la guerra con España.

La madre Patria también le debe mucho, él fue quien puso de manifiesto á los ojos del mundo su debilidad, demostrándole que á pesar del alarde que hacía con su armada, no estaba en condiciones de resistir, de luchar con un país más joven. España ha sabido aprovecharse de esa lección y trata de levantarse, de surgir nuevamente.

Ha sido Mc. Kinley, quien rompiendo el molde de la tradición ha dirigido sus miradas hacia otros lugares. Comprendiendo que el comercio *yanki* necesitaba abrir otros mercados á sus productos, preciso era entonces, á pesar de la oposición enérgica de los conservadores, acudir á la expansión.

Sería en verdad una desgracia que tal noticia fuera cierta, por que viviendo Mc. Kinley, estas Repúblicas veían un hermoso porvenir en el horizonte.

Si no viene otro que participe de iguales ideas, esa hermosa visión desaparece para nosotros.

Estado del Obispo.—En la noche del viernes durmió tranquilamente pero su estado de gravedad continúa.

Aclaración.—Don Jorge Montealegre publicará el martes en este diario un escrito en el cual demuestra que él no tuvo parte alguna en la falta denunciada por F. A. en EL FIGARO de ayer.

Desafío. — El viernes á las cuatro de la tarde dos carretoneros tuvieron una disputa; de las palabras pasaron á los hechos y concertaron ante testigos un lance de honor á pescada limpia. Contendientes y padrinos tomaron en los carretones la calle que conduce á los

edificios de corrección: una vez en este lugar se lanzaron los dos desafiados uno sobre otro. Al notar uno de los testigos que su apadrinado iba en derrota, empujó al otro contendiente sobre una cerca de alambre. El empujado dió con la cara en una púa y ésta le hizo una gran herida.

Así concluyó el lance sin que la policía se diera cuenta, pues por el barrio de las casas de Corrección es una rareza que haya agentes del orden público. Por allí se pueden matar las gentes impunemente.

**Tiquis miquis.**—Desde las columnas de *El País* se ha entablado una discusión gramatical entre E. S. P. y F. M. O. que suponemos sean los señores Emiliano Sánchez Pradilla y Federico Muñoz O. Bien por los dos gramáticos que desean hacer luz

## Interés Particular

### CARTAS MISTICAS

EN ESPAÑOL CAMPECHANO

TRADUCIDAS Y ANOTADAS PARA «EL FIGARO»

Dos adagios que encierran dos grandes verdades, y que sin duda por esto no han cambiado de forma, ha tiempo que oigo de boca de muchas gentes, pobres, ricos, jóvenes, ancianas, cultas, sencillas y aun de mujeres y niños; y que he leído en varias obras, con especialidad en las del género á que estas letras se refieren, en las pocas de esta clase que, no obstante mi apatía por tales libros, he tenido la pena de leer. Es uno de esos adagios, y no se asusten por la novedad, el consabido de "la ociosidad hace al ladrón" y el otro el no menos cano "la ociosidad es madre de todos los vicios."

De ambos voy á presentar un ejemplo vivo de su veracidad—pero antes debo atenuar la fuerza absoluta de verdad del segundo, por medio de una corta explicación. Convengamos en que la ociosidad también engendra vicios menores, y que en tal caso aquella no se llame así, llámese ocio, y para el caso, en términos llanos,—que no los merezco fuertes,—establezcamos que "el ocio es padre de vicios menores."

Demostrado ó convenido en eso, vuelvo á decirle que el ejemplo viviente se lleva de paso á su servidor. ¿No cree usted que eso de tener en la punta de la nariz el objeto de una aversión razonada y radicada, es motivo suficiente para deshacerse en lenguas y clamar cuanto se pueda contra tal objeto en los momentos que robamos á las tareas cotidianas? En esta tierra me sobra el tiempo, aquí no hay diversiones, no hay gente de talento, no hay personas conspicuas, hay una muchedumbre rebosante defanatismo, católica, apostólica, romana, cristiana, religiosa, frailería y supersticiosa.

No es extraño, pues, que dedique mis ratos de ocio á combatir, desde lo alto de mi tribuna de fama reconocida, cuanto riña con mis ideas, ya que por una parte dispongo del *time is money* y por otra que desahogo mi pecho oprimido y ha días anheloso por ver alguna vez hechos pavezca esos grandes montones de piedra y madera denominados Casas de Dios y Puertas del Cielo,—con la turbamulta de imbéciles que pierden tiempo, dinero y salud abismados en la contemplación de las paredes frías y pedazos de madera pintados de aquellos edificios.

El ocio ha engendrado en mí un vicio, pero un vicio bueno, menor, el de hablar, de escribir con provecho, en pro de mis bellos ideales y contra el blanco de mis odios, que tan á la vista, muy á mi pesar tengo. Vea si los dos adagios tienen cabal aplicación.

A mi tarea, pues. Vamos allá, vamos allá,

que en mi cartera de apuntes he dibujado con caracteres verosímiles los horizontes que se abren al escritor novel imitador de El Pabellón de marras, al discípulo montalvino, en disimulada y dulce forma, al mentor de un pueblo, al regenerador sanfuentino de ortografía indígena, el modelo de costumbres, enemigo de los clérigos, secretario de los feligreses del cura de este pueblo, escritor, en fin, que hace uso de gracia propia y prestada.

Será objeto de mis crónicas los acontecimientos *villa-viejos* ocurridos en el mes de agosto y detalles sociales, pero en primera línea, datos minuciosos pue en minuta quasi-taquigráfica le remitiré, de todo cuanto piensa y siente, en los últimos días de existencia que varios autores conmigo le auguran, de ese que fue gigante Goliat llamado pueblo católico de Costa Rica, hoy derribado por el David de las ideas modernas del siglo XX.

Entro en materia.

\* \* \*

Tiempos son éstos no sólo á la política destinados,—lo que siento, porque es temporada de mis discursos,—sino que también á la edificación espiritual, que ya me tiene chino.

Me parece que no recibirá usted con sumo desagrado (con sumo no, con algo) una correspondencia de un particular, la cual, muy á mi pesar hará abstracción completa de la política, pues ustedes los periodistas en su egoísmo de escritores públicos, nos han excluido á los que *sotto voce* deseamos serlo, de todo lo que atañe á cuestiones relativas á derechos acerca del gobierno civil de las sociedades, de lo cual algunos conocimientos tengo, lo que me parece á mí resabios de épocas de esclavitud y desigualdades.

Pero hay que tomar las cosas tal cual se nos presentan, lo que es una verdad de P. G.; no hablaré, pues, de política, que ya aburrí en la del año 97

Estamos, le decía á usted, en época de santificación espiritual, ó están los susodichos católicos; el Año Santo acaba de terminar el 15 del próximo pasado. Qué disparates! Un año terminar el 15 de agosto; y llamar santo al primero de un siglo, bonitos estamos.

Ha pasado una larga temporada exclusivamente dedicada por los fanáticos á ejercicios ídem: ayunos, penitencias, confesiones han sido objeto de los cuidados de aquellos en estos días,—y ellos no saben que tienen secretario ad hoc á la cola, que mata el ocio de un modo *sui generis*.

La palabra sagrada se ha hecho oír desde lo alto de la cátedra, infundiendo á los oyentes negros temores, dichas dulces y esperanzas deliciosas para la vida eterna,—cosas todas que por más que me trepo en una silleta y después en un cajón, y enseguida en un diccionario grueso, no alcanzo á comprender,—por lo que creo que los tales son unos tontos.

Ustedes los periodistas, y yo en la docena, no pueden darse cuenta de las funciones del espíritu de los católicos en el llamado Año Santo, que no es otro que el 1901, qué tipos, acabados de nacer canonizan al pobre año! No podrán comprender, qué vá!, las voluptuosidades inexplicables á que una alma se entrega, al decir de los clérigos, cuando macera su cuerpo con las múltiples penitencias, cuando piensa en el más allá oscuro, á veces radiante de luz, á veces rosado como una ilusión agradable, á veces delicioso como un deseo que no se ha satisfecho, y á veces dudoso, lleno de tentaciones, á veces poético, á veces plástico, á veces prosa, á veces verso, á veces pluma, á veces garra, á veces... señores! córtenme la lengua... miento, que esto no dicen los frailes.

Unos de esos fanáticos de alma templada en el fuego de la fe religiosa, llega á ser tan intransigente como uno de nosotros cuando le contradicen.

Esos... creen á pie juntillas, como les dijo el cura de aquí, en un sermón del domingo último, que aquel que no haya hecho confesión

de año santo (y dále con el año santo), llegará á ser tizón que avive el fuego que en los infiernos derrite eternamente la carne de los mortales que no supieron en esta vida hacer penitencia ni desprenderse de los placeres mundanales; qué literatura, qué mercaderes, de las que se valen para asustar; á mí ni con esas.....

Con el mismo cura beatísimo de la parroquia creen que una tal Hermandad de San Francisco, es eficaz para apartarlos de muchos males y llevarlos por el sendero de la virtud,—el demonio que conozca ese camino—á aquel cielo eterno donde diz que moran los justos, y no está por demás hacer conocer al público costarricense que unas novenas del Beatífico Padre San Francisco las vende el cura á un precio exorbitante, á 25 centavos el ejemplar, y si se acaban vendrá repuesto de esa capital, noticias todas frescas, inéditas, industriales, si se acaban... vuelven á llevar, si se acaban, vendrá repuesto, si no se acaban, no vendrá... de esa capital el repuesto.

A toda esa jerigonza la llaman edificación espiritual de las almas: la salvación se compra barata; unos de un modo, otros de otro. Qué importa la abstinencia de carne cuando la iglesia lo manda? La plata, el colón hoy, lo hace todo. El espíritu del siglo moderno ha penetrado en otros,—no obedecen al cura: creará usted qué obedientes!—que entre los feligreses los hay que no han comprado la bula correspondiente, y que á pesar de eso se atreven á comer carne en día prohibido? Si es cierto, sí han comido, yo estaba debajo de la mesa y vi los platos.....

Oiga lo que les dijo el cura—ya llevamos dos párrafos literales, aguántela—"Hermanos, la abstinencia es obligatoria para el jueves próximo; sin embargo, sabéis que comprando la bula correspondiente podéis comerla. Muy pocas personas han comprado la bula y estoy seguro de que muchos comerán carne en día de abstinencia," sí, yo en cuenta cura. Sendero de almas, yo como carne de fraile para que en mi mente solo haya pensamientos grandiosos, dignos de mi cerebro, faro luminoso inaccesible á tus palabras, *beatísimo* cura.

Ya ve usted, como el espíritu de la fe se volvió un comercio; nunca en Heredia se había visto eso, entre los sostenedores del espíritu de la religión, del alma del catolicismo, del corazón católico, apostólico centroamericano. Viva Kon XIII y sus causa-halientes!

Por no profanar esta correspondencia, no entro en ella á imponerle de detalles de significación: por ejemplo, de que aquí el elemento femenino predomina,—dato estadístico—yo las he contado, á las muchachas, en mis ratos de ocio, cuando están en el recreo, y no sólo en número, sino en calidad, constancia que me deben agradecer; que las mujeres de Heredia se distinguen por sus virtudes de hogar, son hacendosas; pero hacen el año santo, van á misa, al rosario, á las romerías, sí, sí, nadie lo puede negar; que en punto á vida matrimonial saben sobrellevar los deberes que la sociedad conyugal impone (porque así lo manda la Religión y la Moral, tío); y que si relativamente entre el elemento escogido de la población el 7º sacramento (los aprendí cuando chiquillo) tiene poca aplicación, se debe en gran parte á descuido en la educación y formación del otro sexo. ¡Caramba! que no reconozcan mi talento! si soy madera para diputado de los actuales; ¡tantas verdades que publico!

Será aquello el exceso de lo profano, pero es clásico que Heredia es la tierra de las flores y de la belleza, y de los lechuguinos ociosos que no tienen en que ocupar su atención y se ven forzados á escribir de lo que ven, sin entender que ven, ni respetar al que hace lo que le da la gana, sin molestar á nadie.

Sin perjuicio de continuar en otra, me suscribo de usted atto. s. s.,

A. R. GREDO.

Tipografía de Jenaro Valverde.

